



LA GUERRA CIVIL

En el sector de Talavera se ha conseguido mejorar nuestras posiciones

Oviedo, Toledo y otras capitales son sometidas a la actividad de nuestra aviación

LA VICTORIA, HOMENAJE

Botana, fusilado; Arbones, fusilado; Garrido, fusilado...

Todo el plantel de socialistas gallegos ha sido pasado por las armas. Una voz amiga al teléfono, desde un Centro oficial, nos delecta, afectada por sincera emoción, la lista: «Botana, fusilado; Arbones, fusilado; Garrido, fusilado...» No podemos retener todos los nombres, pero sabemos lo que hubiéramos deseado ignorar: que son todos, todos los viejos y jóvenes militantes que se esforzaban por dar a Galicia una profunda y saludable fisonomía socialista. ¡Todos! «Es—añade nuestro comunicante—una noticia confirmada.» El nuevo infortunio nos lleva a recordar de golpe a los centenares de camaradas, la flor del Partido, que han sido confrontados con los piquetes de ejecución en las provincias españolas dominadas por los rebeldes.

«Ese dolor, aceptado en bloque, es menos cruel que cuando se le conoce en sus detalles, examinando caso por caso. En el de Landrove, agotado físicamente por una dolorosa enfermedad, la muerte debió parecerle poco a sus victimarios, y se creyeron en el caso de inventarle—¿a qué ingenio vallesolano atribuírselo?—un epílogo deshonroso con su «Arriba España» Rencorosa invención, discurrida para un hombre que recibió, por tonación de los dioses, el temple que sólo los elegidos alcanzan. Parece que estamos viendo a nuestro admirable compañero adelantarse hacia el piquete a asumir, con la naturalidad de quien no sabe de recursos teatrales, aquel gesto suyo, superior e insobornable... Hace, ¿cuántos años?, muchos, desde luego, siendo el redactor de estas palabras un niño, le fué dado conocer aquel gesto de Landrove en una escuela pública, la de Uzurruatia, en Bilbao.

Un inspector habíase mezclado con impertinencia a la explicación del maestro a los muchachos, y Landrove, con aquella su voz imperativa, con aquel su gesto insobornable, puso al inspector en la escalera de la escuela: «¡A la calle, majadero!» Y volviéndose a los niños, sin alteración por el incidente, continuó explicándose... ¿Y quieren deshonrarnos con una claudicación? Entre las cosas reconocidas por imposibles ésa es una. Otra, de haber dejado manifestarse a la ciudad la muerte de Botana. Para ejecutar nuestro camarada los rebeldes necesitaron aterrizar a Vigo. De otro modo, no les hubiera sido posible el crimen. El viejo socialista era para la ciudad un punto de referencia moral. Su norte. Unos y otros, no importa sus ideas, acompañaban su pensamiento, en las materias sustraídas a la política política, al pensamiento de nuestro Botana. No es mucho que el diario paseo del filósofo tudesc permitiese a los burgueses de Koenigsberg poner su reloj en hora, cuando Vigo regía su conducta por la de Botana.

Si se desea algún testimonio de esa verdad, sin mayor esfuerzo reproduciremos las palabras de una madre religiosa que, transplañada de Vizcaya a Madrid y de Madrid a Vigo, no encontraba inconveniente en declarar: «¿Qué caminos conoce Dios para hacer el bien! El camino de que dispone en Vigo es el socialista Botana, y cuando él falta, Garrido, el alcalde, que también es socialista. No sabría decir lo agradecida que les estoy.» Lo que esa madre religiosa llama «el camino de Dios» es lo que los rebeldes, atrincherados en escarpulleros y crucifijos, en medallas de «la Milagrosa» y corazones de Jesús, han hecho fusilar. Cuando se establezca la cuenta, ¿qué podrá quedar, incluso en nombre de Dios, de la trinchera religiosa de los rebeldes? El tiempo responderá a esa pregunta.

Botana, Garrido, Arbones son, no hace falta que lo digamos, procuradores de una emoción fraternal que, con perfiles de bien justificado dolor, alcanza a todos los trabajadores inmolados en Galicia. Que esa emoción se fije con mayor intensidad en Botana es más que natural. Condensaba todo el esfuerzo desarrollado por nuestros fundadores para penetrar en Galicia. Coetáneo de Iglesias, asumía la magistratura entre los socialistas gallegos. Toda nuestra juventud de militantes está llena de nombres prestigiosos, uno de los cuales, justamente el de Botana, resuena en nuestra estimación con ecos transparentes y diáfanos. La crueldad de los rebeldes le ha eliminado del trabajo como a tantos otros. No espere nadie que por ello quede inconclusa la obra en que empleó su vida. Si algo nos exige su ejemplo, es la continuidad del esfuerzo. Los hombres pereceremos; la obra se salvará. Está contenida en la victoria sobre los rebeldes. Sólo la victoria puede ser monumento y homenaje para tantas víctimas.

APRECIACIONES CERTERAS DEL CAMARADA JOUHAUX

«España—dice—tiene perfecto derecho a la ayuda de los demás Estados»

PARIS, 18.—Presidiendo el Congreso federal de unión de la Construcción, celebrado en el Palacio de la Mutualidad de París, el secretario general de la C. G. T., camarada Jouhaux, pronunció las siguientes certeras palabras sobre las repercusiones que hubiese tenido en la suerte de Francia el triunfo del fascismo en España.

Después de repetir lo que tantas veces ha dicho hablando en nombre del proletariado francés organizado en la poderosa Central sindical hermana, de que el Gobierno regular de España tiene perfecto derecho a la ayuda de los demás Estados y debía contar con ella, de acuerdo con las reglas del Derecho internacional, dijo, entre grandes aplausos:

«Defender esta teoría es defender la paz. Y para nosotros, la paz no se puede asegurar sino con la victoria del Gobierno regular de España sobre los fasciosos.

¿Cuál hubiese sido la suerte de nuestro país si Franco hubiese resultado vencedor? ¿Es que se han olvidado los hilos invisibles que unen a la Junta de Burgos con Alemania y con Italia? Ya no tendríamos que vigilar sólo el Ría y los Alpes, sino también los Pirineos y la frontera marroquí. Tendríamos bloqueado el Mediterráneo.

¿Tenemos derecho siquiera a ocultar estas cosas?—preguntó Jouhaux.—No pienso callarme. Y si alguna vez llegan a tener realidad estos presagios sombríos, quiero conservar mi derecho a preguntar: «¿Quién tenía razón?»

¿Quiere esto decir que haya discrepancias entre la C. G. T. y el Gobierno? ¡Sí!, gritan nuestros adversarios, regocijados. Vamos a verlo. La colaboración continúa. Pero colaboración no ha significado jamás abandono de la propia personalidad.

La clase obrera ha aprobado la actitud de la C. G. T. y ha quedado profundamente al tanto de nuestros adversarios.

ANTE LAS PIEDRAS QUE DESPRECIO AL AIRE FUERON

IDEAS SENTIMENTALES SOBRE LA CONSUMACION DE UN DRAMA

(DE NUESTRO ENVIADO ESPECIAL V. GUTIÉRREZ DE MIGUEL)

El drama toca a su fin. Ya están abatidos los altivos torreonos y reducidos a escombros los lienzo murales que patinó el sol de varios siglos. La tragedia de las piedras ya se ha consumado; quizá también la de las almas. Las de los encerrados en el viejo recinto por varias causas. Unas, porque su cobardía, en trato incestuoso con el egoísmo, las ha hecho opacas a toda luz del sentimiento. Las de otros—almas inocentes de niños y mujeres—, porque el sufrimiento y la angustia de estas horas les habrá privado de la luz de discernir.

Se han agotado, por parte de quienes representan la continuidad histórica, la razón de patria, fundamental; el mañana, todos los plazos y todos los expedientes. Han llegado hasta los facciosos las palabras más encendidas y las más honradas. La cobardía y el egoísmo de quienes se escudan, para fingirse héroes, en mujeres y niños, les tiene cerrados los oídos...

También en nosotros la tragedia se ha consumado. Ni un día más. Ayer se inició el

principio del fin. Hoy culminará y acabará la pesadilla. Nuestros bravos milicianos, los guardias de Asalto y los bisoños y los veteranos de la Guardia Nacional Republicana afinarán bien la puntería; pero los brazos que tiendan el fusil para matar a los traidores cobardes sabrán amparar a una infeliz mujer y plegarse sobre el pecho ancho para proteger a un niño. Estamos seguros. ¡Sabrán ampararlos!

Cuando se escriba la Historia, la única página que pudo haberlos reivindicado por su tenaz resistencia pudo ser la de encerrarse sin rehenes, sobre quienes ni siquiera la consanguinidad les daba derecho a unirlos a su traición. Esta obsesión les presta un sombrío e imperdonable carácter.

Saltando sobre el drama, de las almas y las piedras seguiremos torjando la victoria, aurora de la nueva Patria, en la que no se alzarán alcázares de traidores, sino nuevos alcázares de honrada vida. Y por tan esplendoroso porvenir no echaremos de menos las torres que ahora se abaten...

LA TRAIÇÃO EN EL PROTECTORADO

El gran visir, de acuerdo con Franco, hace abortar un ataque de las cabilas

Sigue el relato de la insurrección fascista en nuestro Protectorado de Marruecos. El viernes 17 de julio los círculos y acantonamientos militares eran un hervidero. El camarada Madroñal, abnegado oficial de Telégrafos, le comunicó a nuestro informador, camarada Mata, desde Larache, que la oficialidad ha comido en los cuarteles y pedido con antelación la cena. El general Gómez Morató, que se hallaba en Larache, ha ido a Alcazarquivir a inspeccionar, sin duda, si la traición está en orden. El telegrafista Madroñal continúa en su puesto. Espera que vayan a prenderle. Por fortuna, logró evadirse cuando nada tenía que hacer.

Se inicia la sublevación.

A las cinco y media de la tarde inicia Melilla la sublevación. Lasache la secunda. El telégrafo advierte al Gobierno. Lluven sobre Melilla las preguntas del Morse; pero la plaza, hipócritamente, niega que ocurra nada. Ello demuestra que las comunicaciones han quedado interrumpidas.

Horas después se consigue saber que las comunicaciones con España han sido cortadas por los militares en la caseta de amarrar de los cables.

General en el cuartel de Regulares.—Heroísmo de un soldado.

A las siete de la tarde el cuartel de Regulares de Tetuán toca a generala. Acude la oficialidad precipitadamente. Los soldados de Regulares que viven en el barrio moro han sido llamados, y se les ve cruzar las calles, en dirección al cuartel, con el equipo de campaña completo.

El elemento obrero se mantiene vigilante, con los dirigentes en sus puestos. Pero ¿qué pueden hacer los camaradas, que apenas poseen unas docenas de viejas pistolas? Con infinita angustia se espera que estalle la sedición. A las once y media, la voz de Larache nos acucia. Las fuerzas rebeldes no han hallado resistencia considerable, y se dirigen a Tetuán. Un puñado de valientes se han hecho fuertes en este Centro. El tiroteo es intenso. Entre los que defienden la ley figuran bastantes soldados. Han caído dos tenientes facciosos, y al ser reducido el foco leal avanza un soldado y se declara autor de aquellas muertes, a fin de salvar a sus camaradas. ¿Cuál será el nombre de este magnífico muchacho, cuya heroicidad debió avergonzar a los traidores?

Salen a la calle la Guardia civil y la mejaznia.

En Tetuán cunde la expectación. Mediada la noche, salen a la calle la

Guardia civil y la mejaznia armada, creada por el funesto Doyal. En la Alta Comisaría hay un retén de guardias civiles, al mando de un capitán. Hicieron alguna resistencia, menos de la necesaria, y se entregaron. Telégrafos fué tomado poco después. Quedaba la Aviación. Un comandante, Puente Bahamonde, cuyos apellidos deben constar entre los leales, se niega a secundar la traición. Los Regulares rodean la base, y el punzante aviator roge una ametralladora e inicia la defensa. Pero lo han dejado solo sus oficiales, y poco puede hacer.

El jefe faccioso.

El coronel Sáez de Buruaga se constituye jefe de la sedición y ocupa la Alta Comisaría hasta que llegue Franco, generalísimo de los rebeldes. Los militares se apresuran a dictar un bando de guerra. En él se condena a los trabajadores a obedecer y acudir a los tajos sin chistar. Pero ni un solo par de brazos obedece. Radio Málaga da la noticia de que la rebelión se circunscribe a Marruecos, y los pechos respiran.

Entre tanto, sigue la concentración de regulares y legionarios. Salen a la calle los fascistas de Tetuán a iniciar su tarea ruin, y empiezan las detenciones.

Como los fascistas no se atreven a ir solos, los escoltan guardias civiles y policías.

Los obreros son sometidos a brutales interrogatorios. Y surge el aceite de ricino. El día 18 vuelan alto, sobre el suelo de Tetuán, un avión. Desde el cuartel de Artillería se le hacen cuatro disparos, y los proyectiles caen sobre un barrio de Tetuán, causando varios muertos y heridos.

Agitación de la población mora.

La población mora empieza a agitarse. Se susurra que las cabilas están dispuestas a bajar a Tetuán a cortarles la cabeza a los traidores. Por desgracia, la noticia no se confirma.

Más tarde se llega a saber que ha sido el gran visir quien consiguió abortar el ataque de las cabilas, a quienes indignaba la insurrección contra un régimen que las trataba liberalmente.

El domingo 19, el faccioso Franco le paga al gran visir su servicio concediéndole una condecoración: la laureada, sin juicio contradictorio. Se celebra un desfile aparatoso, en el que toman parte los regulares de Larache y Tetuán, los legionarios de Dar Rifien, el batallón de Cazadores, la guardia jilifiana y una compañía de Aviación. Por cierto que al desfilar los soldados de Aviación el pueblo los

ovacionó, significando así su saludo y simpatía a las únicas fuerzas que hicieron resistencia.

Reunión de rabadanes.—Gratitud de March.

Franco convoca a una reunión de jefes facciosos y los anima diciéndoles:

—Cuento con todas las guarniciones y con el dinero que haga falta.

Alguien le pregunta, y responde:

—Entre otros, Juan March ha puesto a mi disposición veinte millones de pesetas.

Entonces circula, entre ditirambos y adulaciones de oficiales, el nombre de Juan March, el contrabandista.

En el Casino Español se ven caras risueñas de militares entre caras tristes de hombres civiles.

Un comandante vociferó en una tertulia:

—El movimiento avanza victorioso, y nuestro general será llamado ángel exterminador de los marxistas.

Otro rumia:

—Por fin, España va a ser España.

Los presos han sido llevados a la cárcel. Allí son visitados y atendidos, en lo posible, por sus camaradas. Esto irrita a los fascistas y consiguen que se establezca un catipo de concentración en las laderas de Ben-Karsik, bajo el sol abrasador. Allí se los somete a un régimen de campo de penas nazi.

Mola y el cadáver de Sanjurjo.

El 24 dan los fascistas la noticia de que el general Mola entraría en Madrid al día siguiente, Santiago Matamoros, presidiendo a la columna triunfante el cadáver embalsamado del general Sanjurjo.

El 25 la escuadra leal bombardea Ceuta, recibiendo mucho daño los cuarteles y fortificaciones del Hacho. La población civil huyó, enloquecida, a los montes de Castillejos, y allí permaneció ocho días.

Empezó a escasear la gasolina. Los facciosos no podían transportar tropas.

El día 26, domingo, a las cinco de la mañana, llega un avión leal. Se acerca al campo de aviación, donde lo toman por faccioso, y encienden una hoguera para señalarle la dirección del viento. El valiente aviador desciende y descarga sus bombas sobre los hangares, destruyéndolos. Luego da una vuelta majestuosa sobre la ciudad blanca y deja caer varios paquetes de periódicos de Madrid, en que se da cuenta de la toma de Toledo.

(Continúa en la página 4)

TEMAS DEL MOMENTO

Los valientes de la retaguardia no nos interesan

Permítasenos una confesión que vale para todos y que por todos, suponemos, será compartida. La confesión es ésta: no nos interesan los valientes de la retaguardia. Nos asisten en esa confesión buenas compañías, las mejores, sin duda, que podíamos apetecer. Los periódicos obreros, las Milicias organizadas han adoptado la misma consigna, expresada con distintas palabras, desde el instante en que hicieron suya, como era natural, la fórmula revolucionaria de que los fusiles son necesarios en el frente.

Y nadie ha pretendido con ello—aunque los miopes de entendimiento se mostraran al comienzo disconformes con la sentencia—sentar la afirmación de que los fusiles sean ociosos en la retaguardia. No lo son. Nadie lo sabe mejor que nosotros. Pero los fusiles, entendiéndose bien, que sean indispensables para los servicios que la retaguardia requiere, no los otros. Y a los que no son necesarios, precisa y exclusivamente, nos hemos referido en nuestros comentarios anteriores sobre el tema. Un fusil inactivo—decíamos—equivale a un escanoteo. Y como nos gusta predicar con el ejemplo, camaradas nuestros que tenían autoridad para hacerlo fueron requisando, de Círculo en Círculo Socialista, de Milicia en Milicia, los fusiles que en Madrid descausaban, para entregarlos a otros compañeros que los reclamaban con apremio para darles empleo. Tan lógica era la consigna, que no tardó en hacerse general. «Todos los fusiles, al frente.» Porque en el frente, no en la retaguardia, es donde hacían y siguen haciendo falta. Y quien retiene un fusil inactivo frustra un combatiente. Y quien frustra un combatiente favorece, sin darse cuenta de ello, al enemigo.

No; no necesitamos valientes en la retaguardia. Mostrarse fiero donde no hay peligro es un heroísmo al que, por demasiado fácil, renunciamos voluntariamente. En la retaguardia hay, ciertamente, muchos deberes que cumplir, muchas obligaciones que atender. Llenar las columnas de un periódico—que es nuestro oficio—constituye, sin duda, un deber honroso que procuramos salvar con la mejor voluntad. Pero un artículo periodístico se escribe a punta de pluma, no a tiros de fusil. No renunciamos, desde luego, a empuñarlo si un día fuere menester. Respondemos de que lo haríamos sin demasiados aspavientos, a despecho de nuestras condiciones físicas, nada acordes con el arte de guerrear. Entre tanto, no. Y el argumento tiene validez para el carpintero, el albañil, el mecánico, el electricista. Cada uno de esos camaradas llena su papel, distinto, si se quiere, pero no superior ni inferior al de los milicianos que luchan en el frente. Unos y otros hacen la guerra, cada cual en su puesto. Lo grave es jugar a la guerra sin hacerla en el frente ni en la retaguardia, que a eso equivale pasear por Madrid unos fusiles decorativos, lanzando miradas torvas a los lados y dando grandes voces. Somos unos enamorados recalcitrantes de la sencillez, y nuestro esfuerzo procura, sobre todo, que esa misma sencillez sea la que dé tono a la conducta de nuestros milicianos. Largos en hechos y parcos en gritar.

Que se batan como deben batirse: batiéndose y sin anunciarlo. Que no se sientan invencibles a distancia y medrosos después ante el adversario. Que no se emborrichen tantamente con la victoria cuando la logren. Que no se asusten de la derrota cuando la sufran. Principalmente, que sean héroes a su hora, no a destiempo y sin riesgo. Los que no vayan al frente poseídos de ese temple moral, no hacen en el frente ninguna falta. Estorban allí en cuanto contribuyen a sembrar en los demás el desánimo y la incertidumbre. Esta guerra nuestra—no nos cansaremos de repetirlo—es, por encima de todo, una guerra para hombres de fe. Los que no la sientan, no sirven para la guerra, ni en el frente ni en la retaguardia. Ni en ninguna parte. Ni sirven para hacer revoluciones, tarea un poco más seria que armar estruendo a tontas y a locas y ordenar que el Sol se detenga porque nos da la gana.

EN VIZCAYA Y ASTURIAS

El enemigo continúa sufriendo bajas y perdiendo terreno

En Amurrio ha habido ayer un ligero combate entre las fuerzas de Vizcaya y los sublevados de la provincia de Alava. Las fuerzas leales vizcainas recogieron los cadáveres de seis soldados enemigos.

En Guipúzcoa, los amendigoales—Juventudes del Partido Nacionalista Vasco—han llegado a las puertas de Tolosa, matando a un capitán y varios soldados. Se apoderaron de una ametralladora y varios fusiles y buena cantidad de municiones.

En Asturias continuaron ayer los avances, ya iniciados el día anterior con fortuna, de las fuerzas leales, que rechazaron a las columnas rebeldes de la parte occidental de la provincia, reconquistando varios pueblos.

La situación en Oviedo es cada día mejor para nosotros. Algunas concentraciones de rebeldes en la parte del Cristo fueron duramente batidas por las Milicias.

EN EL FRENTE EXTREMEÑO

Un grupo de milicianos corta la línea del Ferrocarril de Mérida-Sevilla

Y Queipo de Llano les anuncia una visita

AZUAGA, 18.—Las Milicias de este pueblo han realizado una atrevida incursión, llegando hasta las cercanías de Malcozinado. Unos veinticinco de ellos se adelantaron hasta un puente del ferrocarril Mérida-Sevilla, situado entre Alanís y Cazalla.

El puente estaba defendido por un grupo de moros, con los que nuestros milicianos entablaron combate.

Aprovechando la lucha, varios mineros se acercaron al puente, consiguiendo volarlo con dinamita y dejando cortada la comunicación ferroviaria con Sevilla.

Queipo de Llano acusó el golpe de audacia, y desde la radio que le sirve de tribuna amenazó a las Milicias, anunciándoles una molesta visita. La amenaza facciosa ha producido el efecto contrario.—(Diana.)

LA JUSTICIA DE LA REPUBLICA

Los sucesos de la Escuela de Información y Topografía del Campamento de Carabanchel

Algunos testigos que declararon ayer hicieron graves acusaciones contra los procesados. -- Hoy comparecerá ante el Tribunal popular el ex ministro Salazar Alonso

SESION DE LA MAÑANA

Con la nueve y media de la mañana continuó la vista de la causa instruida contra el comandante y oficiales de la Escuela de Información y Topografía de Carabanchel, reanudándose el interrogatorio de los procesados.

Comparece en primer lugar el comandante de la Escuela, Pérez Montero, quien, ampliando su declaración del día anterior, da cuenta de la plantilla de personal a sus órdenes y del armamento de que disponían, repitiendo que sólo tenían fusiles, no ametralladoras, y que el municionamiento era el normal.

Declara a continuación el teniente Pedro Lavia del Río, que desempeñaba el puesto de ayudante del grupo. Niega que hubiese sublevación y que se reuniesen los oficiales para tratar de ella, y refiere lo ocurrido durante los días de aceruelamiento en forma que no difiere del relato hecho por el comandante.

El teniente Antonio Alcántara Guardiola estaba de guardia el domingo día 19, y refiere la detención de la camioneta, según la ha contado el comandante, así como la llegada de García de la Herrán, y dice que no se sublevó ni sabía del alzamiento nada más que lo que se oía por el radio de la sala de estandartes.

Parados y defensores hacen a este procesado repetidas preguntas para determinar exactamente lo que hicieron y dijeron en el cuartel el coronel Cañedo y García de la Herrán, sin que logren ponerlo en claro, puesto que el declarante insiste en que en aquel momento cayó la bomba, hubo un herido y se retiró con él.

El teniente Isidro Cerdedo Catalina estaba de guardia el día 17, el día de aceruelamiento; presenció la detención de la camioneta, y confirma que iba en ella un capitán médico de servicio en el Grupo Antiaéreo, el cual no fué detenido. En su relato de los hechos y de las circunstancias ocurridas en aquellos días coincide con lo dicho por los procesados anteriores, hasta que salió, enviado por el comandante, a preguntar a Cuatro Vientos lo que ocurría. Niega que estuviese de acuerdo con los sublevados y que supiese nada de sus propósitos hasta que se dieron las noticias de ello por el radio. Afirma, en cambio, que era legal y estuvo siempre a las órdenes del Gobierno.

El teniente José Vignote coincide también en su declaración con la uniforme que vienen prestando hasta ahora todos los procesados que han ido desfilando ante el Tribunal. Vignote añade sólo que un general que iba vestido con una guerrera y un trapo encarnado, a guisa de fajín, supo después que era el fascioso García de la Herrán.

Alfonso de Carlos, capitán, tampoco se aparta un punto de las otras declaraciones. Este capitán fué el que, acompañado de tres tenientes, marchó a Cuatro Vientos por orden del comandante, a decir allí que los aviadores los estaban bombardeando y a pedir ayuda contra el tiro de exterior por la parte de atrás del cuartel. En el camino fueron detenidos y desarmados por unos paisanos que ocupaban una camioneta, y a requerimiento de algunos oficiales de Aviación que llegaron de Cuatro Vientos, llevados a este aeródromo. Allí, el jefe no respondió a su demanda, diciéndoles solamente que se aguardasen por allí, por el patio; en esta situación fueron detenidos más tarde.

Acabada la declaración de este procesado, el presidente suspendió la sesión, como todos los días, hasta las cinco de la tarde.

SESION DE LA TARDE

La sesión de la tarde, que da comienzo minutos después de las cinco, es empleada totalmente en la práctica de la prueba testifical.

Primeramente comparece Andrés Ruiz Vázquez. En la fecha en que ocurrieron los hechos era cabo de la Escuela de Información, y posteriormente ha sido ascendido a sargento. Declara que toda la oficialidad estuvo en contacto directo con la de los inmediatos cuarteles del Campamento de Carabanchel, y que a los soldados y clases a los que se suponía afectos al régimen republicano se los hacía frecuentemente víctimas de diversos castigos. El declarante se hallaba arrestado en el calabozo del cuartel desde el día 14 de junio, según afirma, por su ideario político de izquierdas. La oficialidad toda se encontraba desde el día 17 de julio en abierta y franca actitud de rebelión, habiéndose hecho disparos contra las fuerzas leales. El, desde el calabozo, a través de la mirilla de la puerta, pudo ver al general García de la Herrán, que penetró en el cuartel, a raíz de iniciarse los sucesos, acompañado de un grupo de jefes y oficiales.

Manifesta, por último, este testigo que la oficialidad, en fecha que no puede precisar, destruyó un retrato del actual presidente de la República, que se hallaba colocado en la sala de estandartes.

El soldado Antonio Rodríguez Fonseca era chofer del Grupo de Información durante los días en que ocurrieron los sucesos que están juzgándose, y declara que el día 18 de julio trasladó, en el coche que conducía, a la Comandancia, primero, y al cuartel de la Montaña, después, al procesado teniente Lavin.

A las seis de la mañana del siguiente día se le envió al vecino cuartel del batallón de Zapadores, en compañía de otro soldado, para que hiciera entrega al jefe de un papel escrito, al parecer con instrucciones, pero cuyo contenido no leyó. Allí permaneció hasta las doce de la mañana, regresando seguidamente a la Escuela de Información, que se rindió pocos minutos después, transportando a parte de la oficialidad hasta el aeródromo de Cuatro Vientos, donde se entregaron. A requerimiento de uno de los de-

fensores, se pregunta al teniente Lavin el objeto de su visita al cuartel de la Montaña, y éste manifiesta que, aprovechando un viaje a la Comandancia para recibir instrucciones, marchó a dicho cuartel para advertir a un hermano del teniente Cerdedo que éste no podría ir a cenar a su domicilio, por hallarse aceruelado.

Seguidamente comparece el soldado Bernabé Gómez García, ordenanza en la sala de estandartes, que declara haber visto entrar con gran frecuencia en el cuartel a oficiales de otros regimientos, que celebraban entrevistas con los de la Escuela de Información. La tarde anterior al bombardeo de la aviación, se enteró de que el capitán Gómez López, en unión de un sargento, detuvo una camioneta, en la que marchaban cinco o seis milicianos, a los que se amenazó con las pistolas, llegando el sargento a romper violentamente la camioneta, raja de uno de ellos. Más tarde se les condujo al calabozo, lugar en el que permanecieron hasta la rendición del cuartel. Al teniente Alcántara le oyó en la madrugada del día 19 hablar con el regimiento de Artillería ligera, de guarnición en Getafe, no habiendo podido precisar los términos de esta conversación telefónica.

A continuación declaran los hermanos Crescencio y Martín Sacristá, que han sido propuestos por uno de los defensores. Ambos se expresan en parecidos términos. Son brigadas, y aseguran que el comandante del Grupo, Pérez Montero, era un gran militar, del cual tenían un buen concepto, y que en la fecha en que los sucesos se iniciaron afirmó que él estaba junto al Poder legítimamente constituido.

Ambos vierten en el cuartel al ex general fascioso García de la Herrán, y relatan en forma análoga a como lo ha hecho el anterior testigo la detención de los milicianos que ocupaban una camioneta que pasó frente al cuartel. Uno de ellos—Martín—reconoce, a preguntas del fiscal, que la oficialidad mandó retirar el retrato del señor Azaña, así como una alegoría de la República que se hallaba en una estantería del Hogar del Soldado.

En último término declara Francisco Pérez Hernández, cabo de la Escuela y sobrino del procesado alférez Hernández Mendietta. Se hallaba adscrito al servicio de automóviles, y dice que el día 20 le ordenaron sacar los vehículos del garaje y tenerlos preparados por si era menester formar alguna columna y salir a la calle. Tiene el convencimiento pleno y firme de que la oficialidad—si se exceptúa a su hijo, que asegura que fué engañado—se hallaba sublevada, como lo prueba el hecho de consentir la visita de García de la Herrán y de no sumarse inmediatamente de conocerse la sublevación militar a las fuerzas del inmediato cuartel del Grupo de defensa contra aeronaves, que permanecieron en todo momento fieles a la República.

Manifesta, por último, que al comenzar el bombardeo de la aviación intentó poner banderas blancas, impidiéndoselo el capitán Mayor; y que cuando se hallaban en el botiquín cuando a un alférez, que había resultado herido a consecuencia de la explosión de una bomba, el ex general García de la Herrán dijo delante de varios oficiales: «Esto no tiene importancia; son pequeñas incidencias de la guerra».

Al concluir esta declaración son las nueve menos cuarto de la noche, y el presidente suspende la sesión, que se reanuda mañana domingo, a las nueve de la mañana.

La vista de la causa contra Salazar Alonso.

Para las nueve de la mañana de hoy, en el salón de actos de la Cárcel Modelo, está señalado el comienzo de la vista de la causa seguida contra el ex ministro de la Gobernación Salazar Alonso.

Como se sabe, éste había designado para su defensa al abogado don Juan Botella Asensi; pero al notificársele dicha designación, se ha negado terminantemente a asumir la defensa del ex ministro radical. En vista de ello, el Colegio de Abogados ha concedido un permiso especial al procesado para que pueda defenderse a sí mismo, no obstante hallarse dado de baja en el Colegio de Abogados.

La representación pública la asumirá el fiscal general de la República, señor Valles, que ha ordenado la citación de diez testigos para que acusen a deponer en esta causa.

Por si Salazar Alonso desistiese a última hora de asumir su propia defensa, se han nombrado en el turno de oficio dos abogados suplentes, para que la vista no se vea interrumpida por ningún motivo.

La sentencia por la sublevación del regimiento de Wad-Ras habrá sido ejecutada esta madrugada.

A las seis de esta madrugada habrá sido cumplida la sentencia dictada por el Tribunal popular en la causa seguida contra los que fueron jefes y oficiales del regimiento de Wad-Ras, sentencia en la que, como se sabe, resultaron condenados a la última pena cinco de los procesados.

EN BARCELONA

Cuatro oficiales de Artillería que apoyaron el movimiento fascioso comparecen ante el Tribunal popular.

BARCELONA, 18.—A bordo del «Uruguay» ha comenzado la vista de la causa contra el ex comandante Víctor Martín Alonso, ex capitán Alfredo Pardo García, ex teniente Joaquín Amigó Bonet y ex alférez Rafael Sánchez Torre. Todos ellos pertenecientes al 7.º regimiento de Artillería, cuartel de San Andrés.

Según el apuntamiento, los procesados, bajo la presidencia del general Legorburu, se reunieron en el cuarto de banderas del cuartel y acordaron que salieran a la calle dos baterías para apoyar el movimiento fascioso, y que fueron situadas en la plaza de Catalunya. A las dos de la tarde se ha suspendido el juicio para reanudarlos los cuatro. —(Febus.)

Tres penas de muerte y una de reclusión perpetua. BARCELONA, 18 (12 n.).—Ha terminado la vista de la causa iniciada en el día de hoy a bordo del «Uruguay».

El jurado contestó afirmativamente a las preguntas del fiscal, señalando como autores de un delito de rebelión, con mando de fuerza, al capitán Alonso Pando García, al teniente Joaquín Amigó y al alférez Rufino Sancho, y autor de un delito de rebelión, sin mando de fuerza, al ex comandante Víctor Martí Alonso.

En cuanto a las preguntas de los defensores, fueron contestadas negativamente, por lo que la sentencia es de acuerdo con la petición fiscal, y se condena a la pena de muerte al capitán Pando, teniente Amigó y alférez Sancho, y a la de reclusión perpetua al ex comandante Martí. —(Febus.)

EN ALBACETE Sentencias cumplidas. ALBACETE, 18.—A las cinco de la mañana de hoy se ha cumplido la sentencia dictada por el Tribunal popular contra los significados fascistas Aurelio Romero, Fulgencio Rabeña Pascual García, Juan Poveda y José Trigueros, condenados a muerte por su destacada actuación en el movimiento subversivo de esta capital.

También han sido condenados a la pena capital por el Tribunal ciudadano Carlos Faico, Crispulo Campos, Pedro Alarcón y Francisco Carriero, cuyo veredicto será ejecutado en la madrugada próxima.

El Tribunal popular continuará sus actuaciones contra varios individuos comunicados en la sublevación de esta capital. —(Febus.)

EN ALMERIA

El Tribunal popular dicta treinta y tres penas de muerte, una de cadena perpetua y cuatro absoluciones. ALMERIA, 18.—El Tribunal popular encargado de juzgar a los procesados por haber intervenido en los sucesos del día 21 de julio ha condenado a muerte a 33 de ellos, una a cadena perpetua y cuatro absoluciones. (Febus.)

Un médico de la Brigada de la Victoria muere gloriosamente en el frente de Talavera. La Brigada de la Victoria ha perdido otro de sus mejores elementos. El médico Manuel Estévez Viano ha caído en el campo de batalla cumpliendo su humanitario deber. En uno de los últimos combates, cuando se libraba con más dureza la lucha, estético, atado fuertemente al cumplimiento de su deber, con un arroyo emocionante, recogía heridos, los cargaba al hombro y los llevaba al puesto de evacuación.

Le fallaron vendas, y las suplió con todo cuanto encontraba a su mano. Vió que sus heridos corrían peligro y cogió un fusil para protegerlos. Este hombre magnífico, digno médico de la Brigada de la Victoria, dejó tres hijos. Es cuestión de honor para todos los antifascistas, para la Brigada de la Victoria y para el Partido de Izquierda republicana, adonde pertenecía, que los hijos de Manuel Estévez, que quedan huérfanos de padre y madre, sean atendidos con todo cariño.

Será el mejor homenaje que podamos hacer a este héroe.

MERENDERO PEREA BODAS Y REUNIONES Precios económicos. Teléf. 44791. (Frente al campo del Madrid.)

UNA DISPOSICION DE AGRICULTURA

Al Estado le interesa que el trigo de su propiedad constituya un fondo de previsión

El ministro de Agricultura hace público para general conocimiento, en vista de que existe cierta desorientación en algunos de los centros consumidores de trigo, lo siguiente:

«La política triguera de los Gobiernos anteriores al 18 de julio era, acertadamente, la de obligar a las fábricas de harinas a consumir una cierta parte del «stock» de dicho grano propiedad del Estado, y que este había adquirido para aliviar al mercado libre, por medio de entidades adjudicatarias provinciales, teniendo en cuenta los lugares distintos, con la inevitable baja derivada de la diferencia entre el precio a que pagó el Estado el trigo y el precio del mercado libre al que lo adquirían las citadas fábricas transformadoras del mismo en harina.»

Pero después de estallado el movimiento de rebeldía se ha producido un desequilibrio entre la cantidad de grano existente y el consumo previsible en las zonas leales al Gobierno de la República que obliga a intervenir los términos en que se plantea el problema del momento, y, por tanto, a resolución del mismo. Al Estado le interesa conservar esos depósitos de trigo de su propiedad; estratégicamente colocados, para que constituyan un fondo de previsión y reserva; al mismo tiempo que desea revalorizar el trigo de la cosecha actual, propiedad de los agricultores. Por eso, el ministro de Agricultura ha ordenado que

se prohíba tocar ni un solo grano de esos depósitos, y que cuanto tengan que consumir los pueblos en que se cosecha el trigo y las zonas que por falta de producción del mismo han de adquirirlo en los Ayuntamientos y provincias colindantes, lo hagan por compra directa a los agricultores en la forma acostumbrada, y si la falta de numerario impidiera, en casos determinados, esa adquisición con pago al contado, hay formas de pago diferido, con suficiente garantía para el vendedor, que pueden emplearse, sobre todo si se da la debida intervención a los Ayuntamientos y Comités locales del frente popular. No es admisible que se adopte la cómoda postura de facilitar el trigo que es propiedad del Estado cuando lo hay en el mercado esperando su adquisición.

Quede, pues, bien sentado, como resumen, que el ministro de Agricultura retiene el trigo propiedad del Estado donde se halle, e invita a los Comités provinciales y municipales de Abastos a que adquieran el cereal que necesitan para el consumo de su población y de su industria directamente de los agricultores, con lo cual estos beneméritos ciudadanos verán con satisfacción, en medio de las tribulaciones que la guerra civil ha producido en sus modestas economías, que la cosecha del trigo, en los momentos de su recolección, tiene precio más elevado y mercado más seguro que el obtenido en igual época en los años anteriores.»

LIMPIANDO LA RETAGUARDIA

Nuevas detenciones y registros

La brigada de García Atadell ha denunciado a Miguel Soano, jefe de Fajateo español en Guadalajara, que se encontraba oculto en la casa número 35 de la calle de Ibiza. El detenido poseía una amplia relación de lementos fascistas de los pueblos de una mencionada capital, los que en su mayor parte se encuentran ya en poder de las autoridades.

Detuvieron también a un mozo de arboles, llamado Pablo Arribas, al que se le encontró una pistola, una barra de hierro y gran cantidad de municiones. Según dijo, pertenecían a su patrono.

En la calle de Juan Bravo, 12 y 14, se practicaron varios registros, encontrándose armas, balas dumdum, el fusil y objetos de plata, que fueron entregados, una vez hecho el correspondiente inventario, en la Dirección general de Seguridad.

El comisario señor Méndez ha practicado las detenciones de Vicente Barrio Díez, domiciliado en Mendizábal, número 39, que estaba afiliado a Revolución española; Manuel García Ferrero, ex empleado de Correos, que vivía en Luchana, 39; Alfredo Castro Zambá, administrador del Maderero municipal de Valdecasas, ex secretario del partido liberal conservador y en la actualidad miembro de Renovación.

La detención se efectuó en el domicilio de unos hermanos suyos, en la arrieta de Extremadura, donde se sabía refugiado.

Otro miembro de Renovación, llamado José Gutiérrez Rave, fue detenido en el domicilio de Juana Varela, Santa Engracia, 10, donde estaba escondido desde que estalló el movimiento. Se le ocuparon fotografías en las que también está con el Golpe, y otra con jesuitas, y otras intervinieron en un mitin como era- rista fascista, en la plaza de toros; algunos documentos más y artículos re- ortados de «A B C», en los que se atacaba al régimen. También tenía extraños de la familia ex real y un libro, del que él es autor, elogiando al omandante Franco.

La sección de Los Líneos de la República, que mandan el capitán don Emilio Losada y el alférez Lorente, han practicado un registro en la casa número 47 de la calle de Escosura, domicilio de los capitanes de Marina Ángel Alonso Manzaneda y Antonio Lema. Se encontraron cartillas de ahorro del Banco Hispano-Americano y del Banco de Bilbao, con imposiciones importantes; cheques contra Bancos extranjeros, recibos de Acción popular, en los que constan las cantidades que han entregado para la suscripción abierta por los partidos derechistas para financiar el movimiento fascioso. Se encontró asimismo una hoja en la que constan los servicios que se habían de practicar caso de triunfar el movimiento; un censo electoral, en el que los electores izquierdistas están señalados con una cruz.

Otro registro practicaron en el domicilio del coronel de Artillería Lorenzo Varela de la Cerda, Claudio Coello, 50. Se incautaron de títulos y acciones por valor de tres millones de pesetas, retratos de los ex reyes, cartas en las que se explica la táctica militar que se había de seguir en Madrid para que triunfe el movimiento; banderas monárquicas, armas, municiones y varias balas de cañón. Hallaron también collares de perlas y relojes de oro y una ejecutoria de nobleza de hace cuatro siglos, que se considera de gran valor artístico.

Otro registro se llevó a cabo en el domicilio de Hortensia Suárez Inclán, Fernando el Católico, 78, encontrándose una cédula del Banco Hipotecario de 50.000 pesetas y otra de 1.500; profanación sediciosa, documentos de Acción popular y otros papeles derechistas y caricaturas con versos ridiculizando el marxismo; un manifiesto de Alfonso Carlos, en el que se alude al movimiento y designa las personas que han de formar el Gobierno fascioso.

En la calle de Serrano, 26, domicilio de Joaquín Mangiano Juanco, se practicó un registro, incautándose de joyas y objetos de valor, y en el de José Calveche Robles, Barquillo, 25, se encontraron dos sables con los emblemas monárquicos, banderas del mismo estilo y placas y cruces con la corona real, recibos de Acción popular a nombre de su esposa, prospectos y propaganda reaccionaria y algunos municiones y joyas y objetos de valor.

También en la calle de Francisco Giner, 35, domicilio de Manuel González Gómez Atevo, cuyo piso está incautado por la C. N. T., y que había sido registrado ya con anterioridad, se encontró, empotrada en una de las paredes, una caja fuerte, que, al ser abierta, se vió que contenía 724.000 pesetas en valores españoles, otros valores ingleses y americanos y una pequeña cantidad en billetes franceses y españoles, más gran cantidad de joyas de oro, platino y brillantes.

Por último, en la calle del Barquillo, 26, domicilio de Gabriel Escudella Rusiñol, se incautaron de diversos objetos de valor y distintivos monárquicos.

En el domicilio del teniente de Ingenieros Jaime Díaz Prieto se encontraron planos de los cuarteles, y en el del teniente Fernando López del Hierro, objetos de plata.

En el Palacio Nacional

Visitas a su excelencia.

El presidente de la República recibió ayer mañana en audiencia al conserje de la Generalidad señor Tardellas, diputado señor González López, y ex directores generales don Víctor Rivero y don Alvaro Díaz Quiñones.

OSSORIO Y GALLARDO, EN BARCELONA

«España marcha derechamente --dice-- hacia la constitución de una República federal»

BARCELONA, 18.—El señor Ossorio y Gallardo ha estado en la Presidencia, y en unión del señor Companys ha presenciado el desfile de las fuerzas que han asistido al entierro del agente de Policía asesinado ayer, señor Vicert.

Los periodistas han abordado al señor Ossorio, quien les ha manifestado: «¿Qué quieren que les diga? El objeto de mi viaje ya lo conocen ustedes. Marcho a Ginebra para asistir a la reunión de la Sociedad de Naciones, y en lugar de irme en avión he querido pasar por Barcelona para saludar al Gobierno de la Generalidad y al presidente, mi estimado amigo Luis Companys. Y ahora, perméntenme por que me voy a la radio.»

Efectivamente, a las dos de la tarde ha hablado por radio el señor Ossorio y Gallardo, quien ha dicho, entre otras cosas:

«Una vez más, mi profundo sentimiento español se encuentra al lado de Cataluña. Con vosotros, catalanes, he pasado días de alegría y de ilusión; con vosotros he vivido momentos de emoción y dramatismo. Hoy me toca compartir la tragedia horrible de una vida mejor. En estas horas de gravísima responsabilidad deben los corazones latir al unísono. Es indispensable que las inteligencias actúen bien comprendidas. Permittede que someta a vuestro juicio unas cuantas observaciones.»

Es necesario apreciar los hechos en toda su enorme perspectiva histórica. Por eso se equivocan grandemente y van enteramente desorientados quienes sólo se fijan en el dolor concreto de cada día. La injusticia perpetrada contra unas personas o unos bienes, la gran cantidad de sangre derramada en el campo de batalla, las alternativas de las acciones bélicas, el hundimiento de una industria, la crisis de casi todas, todo es gravísimo y doloroso; pero esto lo tenemos que sufrir, porque estamos atravesando de una edad a otra de la Historia.

Por encima de todo el orden, el momento presente es de una Revolución social inmensa por virtud de la cual el poder económico y el poder político están pasando a las manos del proletariado.

Los impetuosos constructores de la nueva vida deben considerar que sólo se destruye aquello que se sustituye; que sería mortal para ellos mismos destruir sin tino ni medida cuanto encuentren a su paso antes de haber

añanzado los cimientos del nuevo edificio.

Por análogo motivo es indispensable que todos los hombres responsables atiendan las admoniciones que constantemente les dirigen sus rectores políticos y sindicales. España marcha derechamente hacia la constitución de una República federal. Lo que no crearon estudios ni discursos lo está fabricando la realidad, y aun quizá con mayor extensión geográfica de lo que pensaron los desprevindos. Pero esa República no puede ser concebida como desintegración de España; al contrario, los países federales tienen que ser mucho más íntimos, sinceros y efusivos cuando vienen con este origen que los constituidos por leyes, «Gacetas» y decretos.

El espíritu de España es indivisible. Hoy como siempre nos hundiremos todos o nos salvaremos todos. Si alguien piensa que tiene que recorrer un camino por separado se equivoca y se suicida. Si otro piensa que en caso de triunfar podrá aniquilar a un pueblo consistente de su personalidad no sabe lo que dice.»

El señor Ossorio y Gallardo fué a comer al hotel Bristol, donde pasará a recogerlo el presidente de la Generalidad.

Hemos podido entrevistarnos con él unos momentos y le hemos preguntado cuál cree que será la estructuración de nuestro país. Contestó: «Un régimen de economía varia, pero en el sentido socializante, es decir, que habrá propiedades socializadas, nacionalizadas, municipalizadas y sindicadas; que tendrá, gran auge las cooperativas; que no desaparecerá la propiedad privada, pero que se quedará reducida a la ganancia del capital; que vivirá conjuntamente las iniciativas privadas y las sindicales. En lo político es bastante visible que se aproxima una República federal, con perspectivas muy amplias.»

Acercá de la posición de neutralidad adoptada por los demás países de Europa, ha dicho que puede ocurrir que un Estado oficial aparezca constituido por un golpe de guerra y que contra él se reuelva el pueblo; pero cuando un Estado funciona con todos sus órganos legítimos, cuando tiene una Constitución liberal que defiende el derecho de todos, cuando hay prensa y tribuna sin trabas, admitir la licitud de que el militarismo se levante en armas contra él y dar trato de igualdad al Poder legal y a los fasciosos me parece una herejía jurídica y una afrenta para nuestra patria.

El entierro del agente Vicert, presidido por las autoridades, ha constituido una imponente manifestación de duelo

BARCELONA, 18.—Esta mañana, a las once y media, se ha verificado el entierro del agente de Vigilancia Jaime Vicert. Se ha organizado la comitiva frente a la Comisaría general de Orden público. El duelo ha sido presidido por el presidente del Gobierno catalán, señor Casanovas, a quien acompañaban los consejeros España y Quer, el alcalde, el presidente de la Audiencia, el general Aranguren, el comisario general de Orden público, los altos funcionarios de Investigación y un familiar del finado. El féretro iba envuelto en la bandera catalana y fué llevado a hombros por compañeros del finado desde la Comisaría hasta la plaza de Urquinaona.

En el cortejo, al que acompañaba una carroza llena de coronas dedicadas por la Dirección general de Seguridad, Generalidad, personal de Vigilancia, etc., figuraban representaciones nutridísimas de los Cuerpos de Vigilancia, Seguridad, Guardia Nacional Republicana, Carabineros, Aviación y Aeronáutica civil. Cerraba la comitiva una sección de la Guardia de Seguridad.

Por las ramblas, paseo de Colón y avenida de Maristany, la comitiva se dirigió a la estación de Francia, donde depositó el cadáver, que ha sido conducido a La Junquera, donde recibirá sepultura por haberlo dispuesto así los familiares del finado.

El paso del féretro, a pesar de la intensa lluvia que caía, ha sido presenciado por gran gentío. —(Febus.)

Manifestaciones del comisario general de Orden público. BARCELONA, 18.—El comisario general de Orden público ha dicho que, dentro del dolor que le ha causado el tener que asistir al entierro del agente Vicert, ha experimentado una satisfacción por haber podido comprobar el espíritu de los ciudadanos y Cuerpos armados, que con su notable asistencia a la ceremonia ha puesto de evidencia su reprobación al criminal atentado. —(Febus.)

La «vedette» Rosita Rodrigo se divorcia. BARCELONA, 18.—A mediodía, los periodistas han sido recibidos por el jefe de la Oficina jurídica, señor Barriobero, quien, refiriéndose a la detención de su hijo en Madrid, ha manifestado que no le preocupaba, por entender que se trataba de un error, ya que su hijo nunca ha sido fascista. Su detención obedece a que visitaba la casa de la mujer en cuyo domicilio se dice se celebró una reunión de elementos fascistas, y con la que tenía alguna amistad. Por cierto que yo he visto siempre con desagrado que mi hijo tuviese dicha amistad, no porque estuviese enterado de que en la casa se reuniesen elementos fascistas, sino porque la expresada mujer no era de mi agrado, pues siempre la he considerado algo intrínseca, y en diversas ocasiones intenté cortar esa relación.

Luego ha manifestado que se ha tramitado una demanda de divorcio presentada de mutuo acuerdo por un matrimonio, que ha quedado tan satisfecho, que la esposa, despojándose de la sortija nupcial, la ha entregado a la Oficina con el encargo de que

sea vendida y su producto destinado a engrasar la suscripción a favor de las Milicias populares.

También ha tramitado la Oficina jurídica la petición de divorcio de la «vedette» Rosita Rodrigo contra su esposo, Angel Romero. Se ha accedido a lo solicitado. —(Febus.)

La Generalidad se incauta de vagones-tanques para el servicio del frente aragonés. BARCELONA, 18.—El «Diario Oficial de la Generalidad» publica una orden de Obras públicas, en virtud de la cual la Generalidad se apropia de diversos vagones tanques de la Compañía de los Ferrocarriles del Norte para el abastecimiento de agua para los combatientes del frente de Aragón. —(Febus.)

El subsecretario de Hacienda, camarada Bugeda, visita al señor Companys. BARCELONA, 18.—Ha visitado al señor Companys el señor Queiroz, secretario del ex presidente de la República portuguesa don Bernardino Machado, y el que acompañaba el secretario general de la Esquerda valenciana y el periodista Emilio Gasco.

También le ha visitado el subsecretario de Hacienda, Jerónimo Bugeda, acompañado de altos funcionarios de su departamento. —(Febus.)

De Lérida ha salido la segunda columna sanitaria. BARCELONA, 18.—Dicen de Lérida que ha salido la segunda columna sanitaria, que prestará sus servicios a las Milicias de la C. N. T.

Detenidos por intentar llevarse dinero al extranjero. BARCELONA, 19 (1 m.).—En el puerto han sido detenidos dos individuos, que pretendían marchar a Francia llevando cantidades superiores a las autorizadas. Se les ocuparon pasaportes falsos, que procedían de la falsificación descubierta días pasados. —(Febus.)

Las Comisiones económicas y la U. G. T. BARCELONA, 19 (1 m.).—El secretario general de la U. G. T. ha notificado a todas las Juntas de Sindicatos y Comités locales de la U. G. T. de Cataluña, para la constitución de las Comisiones económicas que se han de constituir en todos los pueblos, han de tener en cuenta no aceptar representación en las mencionadas Comisiones si la de la U. G. T. ha de ser inferior a la de cualquier otro organismo sindical. —(Febus.)

LOS PARADOS, AL FRENTE

Compañeros parados: Acudid a Re- lutores, número 7, todos los días, de diez a una y de tres a seis, para enrolaros en las Milicias populares. ¡No más parados! Acudid a defender la causa, que en estos momentos es de verdaderos obreros. El que se embosa y no se une a todos, no es digno. ¡Todos a las Milicias!

CASA Benitez SASTRERÍA CONFECCIONES. Visitar esta casa antes de hacer vuestras compras. ROSALÍA DE CASTRO, 42 (ANTES INFANTAS)

LA SESION DE AYER EN EL AYUNTAMIENTO
Los veinte millones facilitados por el Banco van a un presupuesto extraordinario para atenciones del abastecimiento de Madrid
La enseñanza primaria

Cinco minutos escasos de sesión. Lectura del acta... Aprobación del presupuesto... Comision de Gobernación... Una propuesta de Ortega y Gasset...

COMISION DE GOBERNACION
Se ha reunido la Comisión de Gobernación, presidida por Alvarez Herrero.

UNA PROPUESTA DE ORTEGA Y GASSET
En la sesión de la semana pasada se acordó pasar a Comisión una propuesta de Ortega y Gasset referente a obras de enseñanza.

SABORIT Y LA ENSEÑANZA
El presidente del Consejo de Cultura ha sostenido una conversación con el nuevo director general de Enseñanza...

CONSEJO ESPECIAL DE CULTURA PRIMARIA
Se ha reunido este Consejo, presidido por Saborit, adoptándose, entre otros, los acuerdos siguientes:

Participar a la Dirección general de Primera Enseñanza, en respuesta a su consulta, que la Corporación municipal contribuirá con el 50 por 100 a las obras de construcción y adaptación de edificios que se habiliten para escuelas...

Proponer la adquisición de 500 retratos de su excelencia el presidente de la República, con destino a los Grupos y escuelas.

Elevar dictamen al Ayuntamiento proponiendo la adquisición de mobiliario para el aumento de clases y servicios del Grupo Carmen Rojas, y 200 bancos con destino a varios edificios escolares.

Proponer al Ayuntamiento que se instalen aparatos elevadores de agua en los Grupos Luis Bello y Mariano de Cavia.

Que se recabe del ministerio de Instrucción pública la autorización de un edificio que fué ocupado por los Salesianos, en la ronda de Toledo y calle de Sebastián Elcano, para la instalación de un Grupo escolar, teniendo en cuenta las condiciones que reúne dicho edificio...

Darse por enterado de la distribución de nuevas zonas para el reconocimiento médico de los escolares madrileños, e Inspección de escuelas en esta capital.

Interesar al ministerio de Instrucción pública el edificio del que fué convento de Santa Isabel, emplazado en la calle del mismo nombre, 46 y 48, para construir uno o dos Grupos escolares.

Aprobar la propuesta de Saborit sobre construcción de un Grupo en el edificio de propiedad municipal situado en la Cestaniella de los Desamparados.

Interesar la creación de cuatro clases de enseñanza primaria para niños en el edificio de la calle de Jerte, 2, bajo la dirección de una fuerza especial, funciones en la Graduada Magdalena Fuente.

En atención a la escasez de espacios libres para los escolares de esta barriada, los alumnos que asisten a las clases que se indican en el presente dictamen, podrán utilizar para sus juegos el jardín anejo al edificio de la calle de Jerte.

Aprobar la propuesta de distribución de cantidades para los servicios de limpieza y otros gastos de los Grupos municipales a que el Ayuntamiento, en concepto de ayuda, viene concediendo estas asignaciones.

Interesar de la Dirección general de Primera Enseñanza tenga en cuenta, con urgencia, las actuales necesidades de creación y limitación de los Grupos y escuelas, para la oportuna dotación de estos servicios.

Aprobar la adaptación del edificio donde se halla instalado el Colegio de San Ildefonso—que en su día será trasladado a otro inmueble que reúna condiciones para el funcionamiento de este internado municipal—, a fin de establecer una Grada dual nacional.

Solicitar del ministerio de Instrucción pública el urgente despacho del proyecto de construcción del nuevo edificio para instalación del Grupo Montesinos.

Expresar al ministerio de Instrucción pública el agrado del Consejo y de la Corporación municipal por su labor en orden a la creación de edificios para escuelas públicas, considerándolo de máxima urgencia por las obras de adaptación que en los mismos procede realizar, y para la dotación del mobiliario y material correspondiente.

Requerir a los propietarios de varios edificios alquilados para escuelas, a fin de concertar operaciones de venta de los mismos, transformando las rentas que hoy se abonan por cantidades a liquidar en concepto de propiedad definitiva, interesando de la Inspección de Primera Enseñanza propuestas correspondientes a cada caso.

COMISION DE ACOPIOS
Bajo la presidencia de Muñoz y con asistencia de Flores Valles, Marcos Peláez, se ha reunido la Comisión de Acopios, que ha acordado, entre otras...

EJEMPLA IO
Para el abastecimiento de las Milicias
Una Comisión del Frente popular de Azuaga, presidida por el alcalde, compañero Alcañal, e integrada por representantes del Partido Comunista y de la U. G. T., ha entregado en el momento...

En Valdepeñas
Los milicianos del Batallón Torres prestan promesa de fidelidad
VALDEPEÑAS, 18.—Con gran solemnidad se ha celebrado, en la plaza de la República, el acto de prestar promesa de fidelidad a la bandera española de los componentes del Batallón Torres...

Una disposición sobre las Cajas de Ahorro.
Por un decreto del ministerio de Trabajo se dispone lo siguiente:
Artículo 1.º Se considera aplicable a los Consejos de Administración, Juntas de Gobierno y demás organismos directivos de las Cajas de Ahorro y Montes de Piedad, así como a la Confederación Española de Cajas de Ahorro benéficas, lo mismo que al personal dependiente de estas instituciones...

Canales de Lozoaya
Llegan a esta Delegación algunas observaciones sobre el agua que se pierde en las numerosas bocas de riego que existen en esta zona...

Milicias vascas antifascistas
Desde los primeros momentos han respondido con todo entusiasmo los vascos residentes en Madrid, tanto provisional como definitivamente, y el éxito de estas Milicias está ya asegurado...

El enrolamiento de milicianos en el Batallón Prieto
El enrolamiento de voluntarios para el Batallón Prieto está próximo a su fin. Todos los que sientan ansias de Libertad, Igualdad y Fraternidad, deben enrolarse en estas Milicias...

Un policía fascista, amigo de Gil Robles, detenido
BARCELONA, 19 (1 m.).—Ingresó en los calabozos de la Comisaría general de Orden pública el agente de la Policía del Estado Manuel León Villanueva, destinado en Castellón. Se desprecia de las diligencias realizadas...

Desaparecidos
Se desea tener noticias de los milicianos pertenecientes a la U. G. T. Alejandro Frolán Álvarez, Raimundo Negrete González y Partido Martín Álvarez, que pertenecen al Batallón de Campesinos de Colmenar Viejo...

BATALLÓN ALPINO
En período de formación, este batallón abre un enganche entre todos los deportistas, dándose preferencia a quienes hayan practicado los deportes de montaña. La extrema dureza de sus objetivos hace indispensable una férrea disciplina...

CONVOCATORIAS
Guardias infantiles.—Se convoca a todos los maestros afiliados a la F. E. T. E. que presten o hayan prestado servicios en Guardias infantiles, y no cobren remuneración alguna...

El personal directivo de las Cajas generales de Ahorro
Por decreto del ministerio de Trabajo, publicado en la «Gaceta», quedan suspendidos en sus funciones todos los miembros que constituyen la Comisión permanente de la Confederación Española de Cajas de Ahorros Benéficas...

Para el ingreso en el Cuerpo de Asalto
Continúa el reclutamiento de personal para las fuerzas de Asalto, que tan brillantes páginas de nuestra historia republicana están escribiendo, y habiéndose dispuesto por la Superioridad el traslado al cuartel de Poncejos de la oficina de Asalto...

Preservativos
Magdalena, 26. Alvarez, Dentaduras. Consulta gratis. Tl. 11264.
La documentación necesaria para el ingreso será:
Instancia del interesado, dirigida al excelentísimo señor director general de Seguridad, y certificado de adhesión al régimen expedido por alguno de los Comités ejecutivos de los Partidos que integran el Frente popular.

España, en el sitio de costumbre, a las nueve y cuarto. Para asistir a las excursiones es imprescindible el carnet.
Agrupación de Apuntados y Regidores de Espectáculos.—Se celebrará junta general ordinaria el día 23, a las cuatro de la tarde, en su domicilio social (Reletos, 20, segundo).

Sindicato Unico del Ramo de la Piel. El Comité de la Sección Marroquineros y Guanteros convoca a asamblea extraordinaria a todos los asociados de estas Secciones, que se celebrará mañana domingo, a las diez de la mañana, en nuestro domicilio social, Luna, 19.

Partido Comunista (Radio Oeste).—Por la presente se convoca a los militantes de la Célula 108 a una reunión que tendrá efecto mañana, sábado, en la Casa del Radio, San Bernardo 79, a las ocho de la noche.

Grupo Socialista de la Madera.—Se convoca a todos los afiliados que no se encuentran movidos a una reunión mañana, domingo, a las diez de la mañana, en la secretaria 26 de la Casa del Pueblo, para tratar de un asunto de extraordinario interés.

PARTIDO SOCIALISTA
Relación de cantidades recaudadas para auxilio de las víctimas del movimiento sedicioso:
Suma anterior, 182.368,05 pesetas.

Algunas entidades, entre ellas Canales de Lozoaya, al hacer sus pagos suelen entregar monedas de las llamadas «duros sevillanos». Esto determina, en ocasiones, resistencias absolutamente infundadas y rutinarias, pues la circulación de esta moneda, dada su excelente plata, es lícita y autorizada por el ministerio de Hacienda...

La circulación de la moneda sevillana
Algunas entidades, entre ellas Canales de Lozoaya, al hacer sus pagos suelen entregar monedas de las llamadas «duros sevillanos». Esto determina, en ocasiones, resistencias absolutamente infundadas y rutinarias, pues la circulación de esta moneda, dada su excelente plata, es lícita y autorizada por el ministerio de Hacienda...

CINES Y TEATROS
PARA HOY
CINE TEATUN.—6,45: Historia de la cabeza de un hombre y Julio 1936.

TEATRO MARAVILLAS.—Hoy, sábado, a las 5 de la tarde, la película titulada Escándalos romanos, por Eddie Cantor, y acto variétés con Angeliño, Argentiña, La Yankee, Manent Bany, etc., etc.

TEATRO POPULAR (Avenida Pi y Margall, 6. Teléfono 14119).—A las 6,30: 1.º Marcha triunfal y bailes de la ópera Aida, Verdi; 2.º La vida es sueño (escena del primer acto), Calderón de la Barca; 3.º Las alas azules (gran ballet); Strauss; 4.º Fuenteovejuna (escena del tercer acto), Lope de Vega; 5.º Minuetto (ballet), Padreny; 6.º El Gil Gil (poesía escenificada), Alberti. En los intermedios intervendrán los pequeños artistas del Cuadro Infantil.

ZARZUELA.—5 y 7, exitazo; Variaciones socialistas. Miguel de Molina, Amalia de Isaura. 50 artistas. (Butaca, 2,50).

ACTUALIDADES.—(Refrigerado.) 11 mañana, continua. (Butaca, una peseta.) Hombres de Arán (sensación documental). Los enanos zafiros (dibujo en colores).

AVENIDA.—Sesión continua de 5 a 10 noche. (Precio único, 1,50.) El conde de Montecristo (Robert Donald y Elissa Landi).

BARCELONA.—Continúa 4,30 a 9. (Precio único, 1 peseta.) Desbanqué Montecarlo (simpatiquísima comedia, por R. Colman).

BENAVENTE.—Continúa 5 tarde. (Butaca, 1 peseta.) Patrio miró a una estrella (Antonio Vico) y Anny, hofer (Anny Ondra).

BILBAO.—4,30: Idolo de Buenos Aires (hablada en español, con canciones típicas argentinas y tangos).

CALATRAVAS.—(Refrigerado.) Continúa desde 11 mañana: Ginebra (documental). El pueblo en armas (sexto reportaje Fox) y Rumbo al Cairo.

CALLAO.—4,30 (1,50) y 6,45 (2 pesetas): La canción del dolor.

CAPITOL.—(Refrigerado.) Dirección Metro-Goldwyn-Mayer. Teléfono 2229. Temporada de grandes reprises. (Precio único, 1,50.) Sesión continua desde las 4 de la tarde: El héroe público número 1 (Chester Morris y Barrymore).

CATÁSTROFE FLUVIAL
Cerca de cincuenta trabajadores ahogados
EL CAIRO, 18.—Cerca de 50 trabajadores han perecido ahogados al chocar un barco de recreo, ocupado por 300 excursionistas, con una gabarra que se hallaba atracada en una de las márgenes del Nilo, cerca de esta ciudad. El choque fué provocado por una crecida anormal de las aguas del río. Hasta ahora van recogidos alrededor de 250 naufragos.—(United Press.)

DONATIVOS Y FESTIVALES
El Comité ejecutivo de la Asociación de Agentes de Policía Judicial de España ha visitado al ministro de Justicia y le ha hecho entrega de un cheque contra el Banco Hispano Americano por valores de 1.000,50 pesetas, a que asciende la cantidad recaudada por dicha Asociación.

Lo expedición cinematográfica de la C. E. A.
Por un mensaje de socorro captado el martes, y por noticias más explícitas recibidas de París el jueves, en la CEA se sabe que todos los miembros que constituyen la expedición cinematográfica que rodaba en San Fernando los exteriores de la película «Asilo Naval», incluso los niños que de ella forman parte, continúan en perfecto estado de salud, hospedados en el hotel «Los Gineces» de Jerez de la Frontera. Lo que, para tranquilidad de todas las familias de los expedicionarios, nos ruega encarecidamente la CEA que hagamos público.

Nuevo batallón de Milicias antifascistas
Respondiendo al noble deseo de esta popular barriada de aplastar al fascismo y de defender con las armas las libertades del pueblo, el Partido Comunista (sección Latina) ha decidido constituir un batallón que llevará el nombre glorioso de nuestro querido camarada y secretario general del Partido Comunista de España, José Díaz.

Invitamos a todos los camaradas y antifascistas a que en este nuevo batallón, que responde al nombre de José Díaz, se batirá bravamente y contribuirá con tantos otros al aplastamiento total del enemigo secular de los trabajadores.

Debidamente autorizados ya para su constitución, la oficina de alistamiento está instalada en Toledo, 98, Radio Latina, de diez de la mañana a una y media de la tarde.

LA SOLUCIÓN DE CLORHIDROFOSFATO DE CAL CREOSOTAD
es infalible por curar radicalmente la tisis, catarros crónicos, bronquitis y afecciones del pulmón. Pruébalo y se convencerá. Se vende en las farmacias de LA MUTUALIDAD OBRERA. PRECIO, 1,50

CALLICIDA OBRERO
UNA PESETA FRASCO
Preservativos: clase propaganda, dos pesetas; clase superior, tres pesetas; calidad garantizada. Envío provincias. LA IDEAL, Jardines, 23.

El deporte más sugestivo...?
Acuda usted hoy, a las cuatro de la tarde, al Stádium Metropolitano GRANDES CARRERAS DE CALCOO

Preservativos: clase superior, tres pesetas; calidad garantizada. Envío provincias. LA IDEAL, Jardines, 23.

LA SOLUCIÓN DE CLORHIDROFOSFATO DE CAL CREOSOTAD
es infalible por curar radicalmente la tisis, catarros crónicos, bronquitis y afecciones del pulmón. Pruébalo y se convencerá. Se vende en las farmacias de LA MUTUALIDAD OBRERA. PRECIO, 1,50

CALLICIDA OBRERO
UNA PESETA FRASCO
Preservativos: clase superior, tres pesetas; calidad garantizada. Envío provincias. LA IDEAL, Jardines, 23.

El deporte más sugestivo...?
Acuda usted hoy, a las cuatro de la tarde, al Stádium Metropolitano GRANDES CARRERAS DE CALCOO

Preservativos: clase superior, tres pesetas; calidad garantizada. Envío provincias. LA IDEAL, Jardines, 23.

LA SOLUCIÓN DE CLORHIDROFOSFATO DE CAL CREOSOTAD
es infalible por curar radicalmente la tisis, catarros crónicos, bronquitis y afecciones del pulmón. Pruébalo y se convencerá. Se vende en las farmacias de LA MUTUALIDAD OBRERA. PRECIO, 1,50

CALLICIDA OBRERO
UNA PESETA FRASCO
Preservativos: clase superior, tres pesetas; calidad garantizada. Envío provincias. LA IDEAL, Jardines, 23.

El deporte más sugestivo...?
Acuda usted hoy, a las cuatro de la tarde, al Stádium Metropolitano GRANDES CARRERAS DE CALCOO

Preservativos: clase superior, tres pesetas; calidad garantizada. Envío provincias. LA IDEAL, Jardines, 23.

LA SOLUCIÓN DE CLORHIDROFOSFATO DE CAL CREOSOTAD
es infalible por curar radicalmente la tisis, catarros crónicos, bronquitis y afecciones del pulmón. Pruébalo y se convencerá. Se vende en las farmacias de LA MUTUALIDAD OBRERA. PRECIO, 1,50

SUSCRIPCIONES:
 Madrid, un mes pts.
 Provincias, trimestre
 25 ejemplares pts.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PIDANSE TARIFAS
 Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ESPAÑA, EJEMPLO DEL MUNDO

Halagüeños resultados de la solidaridad económica de los trabajadores del mundo

Cuando las Mesas de las Internacionales Sindical y Obrera Socialista suscribieron el manifiesto del 28 de julio solidarizándose con la clase obrera española y haciendo suya la causa que los trabajadores defendemos con las armas en la mano, abrió una suscripción en el mundo entero para ayuda de nuestra lucha. En todos los países se iniciaron las colectas, que alcanzaron sumas bastante crecidas desde el primer momento, sobre todo en los países de fuertes organizaciones obreras.

Con motivo de una reunión de delegados de ambas Internacionales, celebrada en París el 21 de agosto, se dio cuenta del estado de la suscripción y se tomaron acuerdos sobre su empleo y distribución.

En cuanto al total de lo recaudado, se dieron en aquella fecha las siguientes cifras, advirtiéndose que, por las dificultades lógicas para reunir datos del mundo entero, quedan muy por bajo de las reales:

	Fr. franceses	Libras
Bélgica	810.000	430.768
Dinamarca	25.000	83.750
Estados Unidos	18.300	272.788
Francia	50.000	50.000
Inglaterra	12.018-17-11	501.417
Holanda	10.000	102.500
Noruega	56.000	212.262
Suecia	60.000	230.895
Checoslovaquia	35.000	21.454
Varios		393
Total	2.306.197	30.544-01-1

Es decir, que el 21 de agosto último llevaba la Internacional recaudadas más de treinta mil quinientas cuarenta y cuatro libras en números redondos, o sea una cantidad superior a 2.306.197 francos, que están a disposición de los trabajadores españoles.

En una circular reciente de la Mesa de las Internacionales, al dar cuenta a la clase obrera del halagüeño resultado de sus gestiones en el orden económico, habla de su pensamiento en cuanto al empleo, «que no puede ser otro—dice—que el que los obreros luchadores españoles deseen, sin atender, porque no tienen por qué sujetarse a ello, a las exigencias, interesadas y criminales por un lado, y suicidas, por otro, de las naciones». Se dan cuenta las Internacionales de las dificultades que habrán de vencer para cumplir estos deseos, a causa, principalmente, del acuerdo concertado de no intervención; pero están dispuestas a cumplir con su deber.

Los camaradas de Viena defienden su derecho a ejercer la solidaridad con los trabajadores españoles

VIENA, 18.—Después de una huelga de dos horas, mantenida por los obreros de la Casa Siemens Schuckert, el Gobierno ha ordenado la libertad de dos de los doce dirigentes obreros que fueron detenidos por hacer colectas de fondos con destino a Madrid.

LA NO INTERVENCIÓN

Francia empieza a desprenderse de la venda

Reconoce que la actitud de Portugal es altamente ambigua

PARIS, 18.—Se conoce el texto íntegro del discurso sobre política exterior que pronunció el ministro de Negocios extranjeros en Bergerac.

Hablando de la guerra civil en España y de las razones—ya conocidas, por haberlas expuesto León Blum recientemente en otro discurso—que han aconsejado al Gobierno francés a adoptar la determinación de no inmiscuirse en esta guerra, negándose a consentir el envío de armas a España, Delbos ha dicho textualmente:

«Pero lo que tenemos derecho y hasta el deber de exigir es que la no intervención no vaya a resultar una farsa; que sea escrupulosamente mantenida por unos mientras que los otros la violan.»

«Las dificultades con que, por parte de Portugal, tropieza la Conferencia de Londres son una advertencia seria a éste respecto. Nosotros haremos todo lo posible para vencerlas.»

El Consejo de la Sociedad de Naciones celebró su primera sesión

El señor Avenol da cuenta de su entrevista con Mussolini. — Este le puso como condición para asistir a Ginebra la ausencia de Abisinia

GINEBRA, 18.—El Consejo dió principio su sesión a las cinco de la tarde, bajo la presidencia del señor Rivas Vicuña, representante de Chile.

Después de pronunciadas unas palabras de salutación al presidente y a los demás representantes, el señor Avenol dió cuenta de sus gestiones en Roma. Insistió sobre el carácter informativo de este viaje, explicando el interés que podría tener para Italia reanudar la colaboración en todas las actividades de la Sociedad de Naciones.

El señor Avenol explicó que, en cuanto a los términos de su conversación con el «duce» y el conde Ciano, el Gobierno italiano aceptaría reanudar su colaboración en la próxima Asamblea si recibía la seguridad de que el antiguo Gobierno de Etiopía estaría ausente.

El señor Avenol opina que la solución de este extremo puede encontrarse en las condiciones del orden del día.

Por parte de los miembros del Consejo no hubo intervención alguna. Finalizado el orden del día, fué éste repartido entre los miembros, levantándose la sesión a las seis de la tarde. — (Fabra.)

La política extranjera entra en una etapa de interés

En la primera conversación de Eden y León Blum se hablará de las relaciones entre Alemania y sus vecinos

LONDRES, 18.—La conversación de Eden con León Blum el próximo domingo, en París, versará, no solamente sobre la reunión de la Asamblea de Ginebra, sino también sobre la preparación diplomática de la Conferencia de los Cinco, que la nota británica de hoy tiene por objeto poner en marcha.

Se cree saber que la nota propone las bases de negociaciones diplomáticas, preliminares a la Conferencia, y un programa general de esta reunión.

En los centros políticos ingleses manifiestan que la nota tiene en cuenta que el arreglo de la cuestión occidental debe ser antepuesta a las demás.

Sin embargo, parece que la nota ha de resaltar que las cuestiones occidentales y danubianas no deben ser diferidas.

La nota comprende, en efecto, la cuestión de las relaciones entre el Reich y sus vecinos, y evocará a este respecto las proposiciones de paz de Hitler que siguieron inmediatamente a la ocupación de la Renania. También parece ser que la nota se refiere igualmente al «plan de paz» francés que siguió a las proposiciones alemanas.

Se espera aquí que el gesto inglés y la conversación de Eden podrán tener en Ginebra el efecto de acelerar la negociación, que se desea prosiga con actividad. Créese que la fecha de la Conferencia no se ha fijado en la nota; pero se sugiere que comience lo antes posible, a finales de octubre. — (Fabra.)

Los pobrecitos obispos!

En el Palacio arzobispal de Tarragona se encuentran doce millones de pesetas

BARCELONA, 19 (P. M.).—En el palacio arzobispal de Tarragona se ha efectuado un registro, que ha dado por resultado el hallazgo de doce millones de pesetas en valores y efectos, habiéndose podido comprobar que del citado palacio han sido extraídos unos ochenta millones más, que han sido llevados al extranjero, con la complicidad de alguna casa bancaria. — (Febus.)

Largo Caballero conversó en la Presidencia con el ministro de Industria y con la Ejecutiva de la U. G. T.

El presidente del Consejo pasó ayer casi toda la tarde y primeras horas de la noche trabajando en su despacho del ministerio de la Guerra.

Después celebró entrevistas con el ministro de Industria, la Comisión Ejecutiva de la U. G. T., el embajador de España en París, Luis Araquistáin, acompañado del presidente de la Liga Antifascista de los Estados Unidos.

Por último, despacharon con el camarada Largo Caballero las jefes de Estado mayor y el señor Asensio, general jefe de las operaciones del sector del Centro.

En Aragón, nuestras fuerzas consolidan las posiciones conquistadas

BARCELONA, 18.—El par. ue las Milicias obreras dice:

«Sector de Caspe.—En todo él no hubo ningún combate ni se vio avión alguno enemigo. Continuamos las fortificaciones.»

Sector de Bujaraloz.—Nuestros aviones han volado sobre las líneas avanzadas enemigas, bombardeándolas intensamente y causando grandes destrozos materiales. Nuestras Milicias prosiguen la labor de fortificación de nuestras posiciones. En el resto del frente, sin novedad.

Sector de Barbastro-Huesca.—Nuestra aviación ha bombardeado las posiciones enemigas, logrando todos los objetivos. Continúan los trabajos de fortificación de las posiciones. Sin más novedad. — (Febus.)

Sigue la actividad militar en Teruel.

BARCELONA, 18.—La actividad en el frente de Teruel ha continuado, a pesar de la lluvia. A las acciones gloriosas de Alfambra y Peralas han seguido otras. La columna Torres atacó los sitios conocidos por Cueva Labrador y Horrios. El primero fué tomado, a pesar de la dura resistencia de los rebeldes; pero, en vista de lo obstinado del ataque de nuestras Milicias, los facciosos huyeron, dejando bastante armamento.

En cuanto al sector de Horrios, fué dominado por la caballería que manda el brigada Oriols, el cual puso en fuga al enemigo, que dejó bastantes bajas. — (Febus.)

COLUMNA MILIARIA

Emilio Roldán

Otro camarada más que ha caído en la lucha que el pueblo trabajador mantiene contra los traidores a la República y enemigos de la libertad.

En El Escorial, donde estaba hospitalizado a consecuencia de las heridas recibidas luchando bravamente contra los facciosos en el frente de Guadarrama, ha fallecido nuestro camarada Emilio Roldán Prieto, cabo del regimiento número 1.

A los familiares del caído en la defensa de los ideales que nos son comunes, y muy especialmente a nuestro camarada Francisco Roldán, los acompañamos en su justo dolor.

Manuel Riveira

Las Milicias de la Agrupación Madrileña de Dependientes Municipales cuentan con otro héroe popular. Víctima de la furia fascista ha caído Manuel Riveira Martín, entusiasta canario que peleaba en el frente por el triunfo de la República.

El entierro del malogrado compañero se celebrará hoy, a las diez de la mañana, y saldrá de la calle de Miguel Angel, 1, domicilio de la Agrupación.

Almagro

Otra vida truncada por el plomo fascista. Otro hijo del pueblo que rinde su vida por la causa. El sargento Almagro, oficial de la escolta del teniente coronel Barceló, murió ayer en Toledo heroicamente.

Hoy se verificará el entierro, que partirá de la Inspección de las Milicias, Ríos Rosas, 37, a las cuatro de la tarde.

A quien corresponda

Tabaco para los heridos

Por reciente disposición del Gobierno queda limitado el reparto de tabaco a los milicianos que combaten en los frentes.

Hemos recibido algunos ruegos a fin de que trasladados al ministro de Hacienda el deseo de los heridos de que se haga extensivo a ellos el beneficio, ya que, en muchos casos, hallan dificultades para adquirir tabaco.

EL RESULTADO DE LA CAMPAÑA ANTIMARXISTA

Rusia quiere la paz; pero si alguien la ataca, cambiará las herramientas por las armas

MOSCU, 18.—El comisario de la Defensa, mariscal Vorochilov, ha llegado a Kiev. Fué recibido por los dirigentes del Partido en Ucrania, y más de 150.000 obreros que exteriorizaron su alegría. La ciudad está de fiesta.

En la plaza, ante la estación, se celebró un mitin en el que varios oradores saludaron a Vorochilov y declararon estar dispuestos en todo momento a defender a la patria socialista.

En su contestación, Vorochilov transmitió a los obreros de Ucrania el saludo fraternal y cordial del Comité central del Partido y del Gobierno de la U. R. S. S.

«La Unión Soviética—dijo—y especialmente Ucrania, tienen muchos enemigos que se preparan para intentar una vez más transformar en ruinas a nuestro país floreciente y hacer de los trabajadores de nuestra patria los esclavos oprimidos de hace diecinueve años. Pero se engañan en sus cálculos. El país de los Soviets es único: 170 millones de habitantes progresan en todos los sectores de la edificación socialista. Este país, que sigue su camino hacia adelante, hacia una nueva vida, puede rechazar a cualquier enemigo. Recordamos las enseñanzas del genial Lenin y de su continuador, el gran Stalin, de vigilancia continua, enseñanzas asimiladas por todos entre nosotros. Los obreros y campesinos, editores de libros, están íntimamente unidos al ejército rojo.

Nuestro ejército sólo nosotros; nuestro ejército es, no sólo vuestra carne y vuestra sangre, sino también vuestro espíritu, vuestras aspiraciones, vuestros pensamientos, vuestras esperanzas, y os aseguramos que nosotros, combatientes del ejército rojo obrero y campesino, no defraudaremos nunca vuestra fe en nosotros ni os colocaremos nunca en mala situación.

En la gloriosa ciudad de Kiev, los obreros recuerdan bien de lo que son capaces nuestros enemigos. En el espacio de tres años, la ciudad pasó unas quince veces de una mano a otra.

Recuerdan la ignominia de los perros rabiosos capitalistas que mostraron en Kiev su insolencia, su ferocidad, su estupidez y su salvajismo. Este paso no volverá nunca, y cuantos sueñan en el extranjero con penetrar una vez más en la tierra soviética no lo aconsejamos.

El Gobierno y Stalin mismo, han declarado repetidas veces que el pueblo ruso desea la paz. Hemos sido los primeros en proponer el desarme, y, a pesar de estar orgullosos de nuestro ejército, le hubiéramos enviado sin vacilar a las fábricas y a los campos, y si los países capitalistas hubiesen aceptado nuestra proposición de desarme, nosotros hubiéramos desarmado por completo. Pero nuestros adversarios y enemigos de clase no han accedido. Cuando gritan que somos militaristas rojos y que preparamos un ataque, mientan y sabiendos. No aceptan el desarme porque tienen miedo de sus propios pueblos. Nuestro pueblo es el pueblo de la paz, y nuestro ejército es el defensor de la paz. Estamos dispuestos a asegurar la paz en el mundo entero, y no es nuestra la culpa si no hemos podido conseguir éxitos en este terreno. Pero si alguien quiere atacar a nuestro país y obligar a nuestros obreros y obreras, a nuestros intelectuales y a todo el país a sustituir las herramientas por las armas, estamos dispuestos a la guerra. Acabo de regresar de las maniobras y estudios tácticos, y puedo decir que hemos avanzado, no un paso, sino varios. Hemos pasado directamente de la escuela primaria a la superior. Puedo asegurar que nuestro ejército rojo está dispuesto a recibir al enemigo cuando éste pierda la razón y ataque. Si el enemigo ataca cualquier parte de la Rusia soviética, no lo dejaremos entrar, sino que le batiremos en su territorio. Debemos ser buenos maestros y enseñar a esos señores de tal modo que ni sus nietos puedan atacar la tierra soviética si conocen tiempos tan dudosos como los actuales.» — (Fabra.)

CÓMO SE INICIÓ LA SUBLEVACIÓN EN ZARAGOZA

Los fascistas colocaron la bandera monárquica en los Centros oficiales y realizaron centenares de fusilamientos

BARCELONA, 18.—Se encuentra en Barcelona un soldado que formaba parte del regimiento de Infantería número 5 de Zaragoza. Es catalán y se llama Juan Pi, y acerca de cómo estalló el movimiento en Zaragoza nos ha dicho que al iniciarse la sublevación sorprendió a todos los soldados. El mismo día 18 de julio, nosotros—agrega—hicimos guardia doble en todas las plazas y lugares estratégicos de Zaragoza. Aquel mismo día los soldados ya sabíamos que los jefes nos habían engañado. Mientras hacíamos guardia pasaron dos mujeres y nos dijeron en voz baja: «Soldados, os han engañado. Azaña os ha licenciado. Sois libres; volved las armas contra vuestros jefes, que quieren implantar el fascismo en España.»

Nosotros, desde aquel momento, ya no pensamos más que en huir; pero era muy difícil. Sobre todo, los catalanes éramos muy vigilados. Al tercer día de la sublevación ondeó la bandera monárquica en todos los Centros oficiales y en muchos balcones. Los oficiales nos dirigieron alocuciones explicándonos lo que representaba para España la bandera bicolor, que era la verdadera, pues la de la República, según ellos, era una bandera de partido, creadora de odios y rencores. Los soldados recibían cada día ejemplares de la prensa local, con cuyos artículos nos quería convencer para ir contra la República. En los primeros días estaban convencidos de que, fracasado el golpe en Barcelona, saldrían de dicha capital columnas que irían directamente hacia Zaragoza, por lo que fortificaron el puente de piedra y los alrededores de la ciudad. En San Gregorio, que está a seis kilómetros, emplazaron cañones anti-aéreos, y en las riberas del Ebro colocaron cañones, ametralladoras y tanques de guerra. Después decidieron salir de la capital, y a sangre y fuego se apoderaron de algún pueblo. Dentro de Zaragoza hubo centenares de fusilamientos. Incluso fueron fusilados algunos jefes militares, principalmente los de Intendencia, porque se mostraron contrarios al movimiento.

Los rebeldes parece que están convencidos de que ganarán la partida; así lo exteriorizan en bandos y manifiestos publicados por Caballeros y Quijeto de Llano. También lo manifiestan los editoriales de los periódicos locales. Según ellos, después de la victoria, Aragón será dividido en siete provincias: Zaragoza, Huesca, Teruel, Barcelona, Tarragona, Lérida y Gerona. Y Navarra englobará al País Vasco. De esta manera las dos regiones tendrán puertos y se vengarán de los malditos separatistas y estatutarios.

Son muchos los soldados que desertarían—agrega—; pero la amenaza y la vigilancia que ejercen los jefes sobre los soldados hace imposible llevar a cabo este propósito y han de seguir, a su pesar, a su lado. Yo me escapé por verdadera casualidad.

Ultimamente se han formado en Zaragoza—añadió—dos banderas del ejército a base de senoritos falangistas, «quetetes» y depravados. Una de las banderas se llama de Sanjurjo y otra de San Jergo. Las primeras concentraciones se hicieron en la plaza de los Arcos, y allí se había instalado el cuartel general; pero los aviones leales les obligaron a cambiar de residencia. Esto se ha declarado en el propio «Heráldo de Aragón». Entonces pensaron apropiarse del barrio obrero de Las Delicias, y a fin de desalojarlo, en una sola noche fusilaron más de 60 personas, entre ellas niños y mujeres. Esto también lo ha publicado «Heráldo de Aragón».

Además se ha publicado un bando diciendo que por cada bomba que tiren los aviones de los «abisinios»—tres titulan a los leales—fusilarán a tres catalanes residentes en Zaragoza. Esto se ha cumplido. Los fusilamientos de gente izquierdista han sido numerosos.

En Zaragoza sólo trabaja una fábrica de municiones y material de guerra y comienzan a escasear diversos artículos de primera necesidad, especialmente el aceite.

Podría explicar militares de barbaridades que he presenciado. Explicaré sólo lo que hizo un teniente para asegurarse su vergonzosa huida.

En uno de los pueblos que tomó últimamente la columna Durutti, antes de entregarse, diversos jefes prefirieron suicidarse; pero un teniente huyó a campo traviesa, perseguido por los milicianos. Entró en una casa con el pretexto de despiastarlo, y dijo a los inquilinos que le curasen una herida en una pierna. Mientras lo curaban fué descubierta por los milicianos. Salí por una puerta trasera, y para que no disparasen contra él, se amparó en dos jovencitas de la casa, y así fué huyendo. Los milicianos no disparaban para no matar a las chicas; pero hicieron a éstas una señal para que se echaran al suelo, y a continuación una descarga acabó con la vida del teniente.

Este muchacho ha podido huir porque, encontrándose de guardia en una posición cerca de Oquendo, aprovechó un momento favorable, y arriesgando su vida huyó, presentándose a las fuerzas que manda el capitán Zamora, por las que fué bien recibido, y después de varios días de estancia allí ha venido a Barcelona.

Pietro Nenni, herido

Un avión francés obligado a aterrizar en malas condiciones

El avión de la Compañía Air France, que salió ayer mañana de Alicante para Toulouse, se vio sorprendido por un fuerte temporal, y a causa de una formidable ráfaga huracanada, se vió obligado a aterrizar en malísimas condiciones, resultando lesionados cuantos iban a bordo del avión.

Entre los heridos figura el aviador español Melendreras, perteneciente a la base de Los Alcázares, y el socialista italiano Pietro Nenni, miembro del Comité Ejecutivo de la Segunda Internacional, que después de haber presido en Madrid el entierro de Fernando de Rosa, regresaba a París, donde tiene su residencia. Todos los heridos están en clínicas y hoteles de Alicante.

Melendreras padece una gran conmoción cerebral, y Pietro Nenni sufre la probable fractura de varias costillas.

LO QUE CUENTAN LOS PERIODISTAS EXTRANJEROS

Los rebeldes de Salamanca han fusilado a todos los prisioneros que tenían

PARIS, 18 (Sud-Ouest. Por avión).—El soldado Antonio Moreno, que estaba de guarnición en Salamanca cuando se produjo el movimiento sedicioso, logró huir y llegar a las líneas gubernamentales, dándonos detalles interesantes acerca del comportamiento de los rebeldes y el estado de espíritu de sus tropas. El día de la rebelión se dió desde por la mañana orden a los soldados de Caballería de montar a caballo y de dirigirse a los sitios estratégicos. Una vez hecho esto, y después de haberles dicho que la ciudad estaba en estado de guerra y que cada uno tenía obligación de garantizar la seguridad de los habitantes, se les encargó la vigilancia de las calles, con orden de impedir la formación de grupos de obreros.

Nuestro informador, que pertenece a una organización de la U. G. T., cuenta a este propósito que un pobre muchacho, vendedor de periódicos de izquierda, fué prendido por unos oficiales, que, amenazándole con sus fustas, le obligaron a comerse los periódicos, metiéndolo después en el patio del cuartel, donde lo fusilaron.

Desde el primer momento se tomaron medidas rigurosísimas en lo tocante a la disciplina y a las relaciones de los soldados con la población civil. A los soldados se les prohibió reunirse entre sí y leer los periódicos, sobre todo los que arrojaba sobre la ciudad la aviación gubernamental. Moreno nos da los nombres de sus compañeros fusilados por haberse reunido a leer periódicos de Madrid y que cayeron en el patio del cuartel.

Un día le dieron orden de acompañar a unos oficiales que iban a Valladolid, y tuvo allí ocasión de presenciar el fusilamiento de dos familias enteras, mujeres y niños de corta edad. Cuenta que, después de haber ejecutado a sus víctimas, los oficiales se ensañaron con ellas, destruyéndoles los cráneos a calzatas.

Tales atrocidades, que tienen atribuidas a los soldados profundamente hasta tal punto, que los oficiales tienen establecido un control estrictísimo y cruel para poder mantener la disciplina.

Muchos soldados de las guarniciones de Salamanca y de Valladolid son hijos de Madrid, y muchos de ellos, sospechando o sabiendo la verdad, están esperando la ocasión propicia para pasarse a las Milicias del Gobierno. Por eso las tropas peninsulares no van al frente sino encubiertas por tropas negras y por falangitas, los cuales tienen buen cuidado de no dejarles reunirse.

Moreno logró escaparse en uno de los combates tenidos entre Villacastín y Navalperal, en un momento en que huyeron los falangitas que lo custodiaban.

Nos asegura firmemente que todos los soldados que han ido cayendo prisioneros de los rebeldes desde el 19 de julio al 8 de septiembre, día de su huida, han sido fusilados.

Por eso está asombrado de encontrar en el campo leal a bastantes soldados y falangitas prisioneros, algunos heridos, a los que no ocurre nada y son tratados con atención y cuidado.

PARTES DE GUERRA DE AYER

Continúa favorable a las fuerzas leales su actuación en todos los frentes

Parte oficial de las nueve de la mañana:

Continúa el cañoneo de Oviedo, con gran eficacia, y han sido vencidas energicamente las columnas que intentan socorrer a las fuerzas sitiadas en aquella plaza.

En la Sierra, el enemigo ha sido rechazado, con grandes pérdidas, al pretender apoderarse de una de nuestras avanzadillas de Lozoya.

En Sigüenza, ante el empuje de nuestras fuerzas, el enemigo se ha visto obligado a replegarse de algunas posiciones que ocupaba, abandonando prisioneros, muertos y armamento.

En Andalucía, Aragón y Santa Olalla, sin variaciones apreciables.

Parte oficial de las tres de la tarde:

Frente Norte y Noroeste.—La columna procedente de Galicia ha hecho esta mañana otro intento de avance en socorro de la capital asturiana. Nuestras tropas han rechazado con gran éxito a las fuerzas rebeldes, haciéndoles retroceder algunos kilómetros. Un ataque contra el ala derecha de la columna rebelde ha producido sensibles pérdidas a los facciosos.

Frente de Aragón.—Teruel sigue siendo objeto del bombardeo de nuestra artillería, continuando el incendio en la parte sur de la ciudad.

Frente Sur.—Una pequeña columna rebelde ha sido destruida, copándose sus efectivos por las fuerzas leales.

Córdoba y Granada han sido bombardeadas en la mañana de hoy por la aviación republicana.

Frente del Centro.—En el sector del Guadarrama se han presentado a nuestras fuerzas siete soldados desertores del campo enemigo. A última hora se ha iniciado un ligero cañoneo sin consecuencias. Nuestra aviación ha bombardeado con gran eficacia las fuerzas rebeldes en el ala izquierda del sector de Santa Olalla. Nuestras avanzadas han cubierto dos kilómetros en la parte occidental, sin bajas.

En los demás frentes, sin novedad.

Parte de las diez y media de la noche:

Frente del Norte y Noroeste. La artillería republicana redobló su acción enérgica sobre la ciudad de Oviedo. Nuestras tropas avanzan hacia Galicia, haciendo replegarse a la columna facciosa que intentaban auxiliar a los sublevados de la capital asturiana.

Frente de Aragón.—Teruel sigue siendo objeto de la acción enérgica de nuestra artillería.

Como casi todos los días, hoy se han presentado en nuestras li-

La traición en el Protectorado

(Viene de la página primera.)
 La visita del buque alemán.

Los aviones quedan cada noche en sitio distinto que no hagan blanco. Estuvieron varios días sin volar por carecer de esencia. Pero el día 3 de agosto ancla en Ceuta el «Deutschland», buque de la escuadra alemana. Baja a tierra la oficialidad y cumplimenta al faccioso Franco. Y al día siguiente hay gasolina y los aeroplanos pueden elevarse. ¿Quién les hizo el préstamo gentil?

En los días siguientes la escuadra bombardeó eficazmente Larache, Ceuta y Melilla. Empezó Marruecos a ver claro. La réplica a las lecciones de los barcos son los fusilamientos. Caen obreros e indígenas por sentir fidelidad a la República. Los regulares pasan el Estrecho en trimotores. Se los engaña. Se les promete tierra, honores. Pero las moritas se quedan tristes, presintiendo la verdad. Van los suyos a morir a los campos de España, y allí, en las costas marroquíes, se asoman al mar ojos humedecidos.

Manuel Lois, presidente del Consejo de administración de los tranvías madrileños

Ha sido designado presidente del Consejo de administración de la Compañía Madrileña de Tranvías el camarada Manuel Lois, miembro de la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores de España.

La primera medida por él adoptada al posesionarse del cargo ha sido suprimir del presupuesto para gastos del Consejo de administración la cantidad de 250.000 pesetas, cantidad que será destinada, entre otras, al mejoramiento de personal y servicios.

Para dar una idea de la desaprensión del anterior Consejo bastará consignar que el fascista Ruiz Senén, presidente que era de la Compañía, percibía anualmente la cantidad de 82.000 pesetas.

Esperamos que el camarada Lois, con la ayuda del resto de los compañeros que asumen en estos momentos la dirección de tan importante Empresa, dé cima a sus proyectos, que redundarán en beneficio del personal tranviario y del servicio general.